

國第一回 參議院厚生委員會會議錄第三十二號

國策

三八一

印刷者 印刷局

の二、三千万人に達するところの児童に対しまして、着物に使う繊維類を果してどのくらい政府が確保しておるかどうかという実態につきまして、お伺いいたす次第であります。それから戦災孤兎並びに普通の孤兎に対するところの救護事業を調査して見ますと、まだ不徹底のところがありまして、辛うじてララの恵まれたところの物資によりまして、漸くその一部を補うつておるというような状態に置かれているのであります。この児童福祉法案なるものは児童福祉保障の原理を明確にいたしております。福祉を保障する、かくのごとき明確な有難い言葉はないのであります。が、この保障に対しまして、物資、資材の裏付けのない保障は誠にペーパーブランでありますて、羊なら紙を食することができますが、乳幼児から十八才までの児童が紙を食するることはでき得ないのでありますて、断じて児童に必要なところの食糧、繊維製品、教育資材というようなものが要るのであります。政府は児童福祉に対するところの救護事業に対しまして、社会事業も含まれてゐるのであります。が、政府当局は言葉の上では極めて懇切丁寧その限りを盡しておりますが、果して予算面になりますと、予算がないからその支出は不可能であると言つて、逃げの一手を打つてゐるのが現在の状況なのであります。この立派なるところの児童福祉の原理に立脚して立派な政治を行ひ得るかどうかといふことにつきまして、統計的な自信のある御説明を要求するものであります。

み寄ることができると考えております

おるのであればして、すぐこの用意を

隣居のハガキ 政府委員ではありません

を御了解願つたのであります、今後

人のいろくな、或いは保育所等につ

の資格或いは又人の數、更に又子供を

うのではありません。間うまでもなく、

ましては濫教の非難が方々にございま

—であります、これにつきましても

てやつて頂きたいと考えておるのであ

扱うにつきましてはいろいろな運動或いは休養、こういったものに対する大体の時間、或いは娛樂、それから経費につきましても或る程度の基準というものが必要ではないか、運営の方面におきましては、大体そういうようなことを中心にお考えを願いたいと思いま

社会事業といふものは単に形式的のものではございませんので、時間とか寸法とかいうようなものだけの規定的なものでありますては意味をなしません。すでにそいつたような形のものでは、小さい施設でございましても内容の非常に深いものもあり、専い仕事もありいたしまするので、形の上だけ

して、且つ又彈力性がないということ
が識者の間で申されております。この
補助を彈力のある補助の與え方にして
頂きたい。それらは皆最低基準とい
ものが基いになり、又なるようにつ
お定めを願いたい、こう思うのでござ
いまして、その辺に十分の御用意が頼
われましょかどうか、重ねて承わりま

いろいろ補助の基準となる問題についても、あるいは子供の委託につきまして、例えば食糧方面に関する費用でありますとか、あるいは保健衛生、こういったふうな何か項目を合理的に分けることができるものは分けまして、その間運用ができるだけ田舎に行くようにならぬといふこと、今研究いたしておりますといふこと

○安達良助君 第四條に児童の対象年
令は満十八歳というように謳つて、ま
あそれに対する児童の福祉施設を強調す
しておるのであります。が、第三十三年
には満十五歳を基準としたしまして、
これらをその仕事に、或いはこうい
方面に使つてはいかんというよくな
ります。

設備につきましては建築の問題があります。この問題は、いろいろな衛生設備等の場合における設備の問題であります。廣さの問題というのもあるのであります。併しこの設備の運営について最低基準を決めるでありますけれども、これは相当關係方面からも資料等を或る程度今頂いております。併し相当前日の我が國の現状からいたしまして、この点につきましては十分実情と脱離せまして、委員会においてよく御審議を願いたい、こういうふうに考えております。

○山下義信君 関聯いたしまして伺います。この最低基準といふものの定め方といふものは非常に私は重要なものであると思ひます。その次の第四十一条におきましても、最低基準に達しないときは、その改善を命じ、又は児童福祉委員会の意見を聞き、その事業の停止を命ずることができる、とこうのことでございまして、つまり言い換えますと、これは一定の基準を與えるようなものではござりまするけれども、たゞこれは形式的な一つの枠の標準を示すということだけなくいたしまして、実際児童の福祉施設の運用の虎の巻となるよう、一つの指導要綱というものでなくてはならんというようなことを思

の基準を定めたたどりうことは誠に意味が薄いものになります。この最低基準を定めるることは、厚生大臣が中央児童福祉委員会の意見を聞いてお定めになる省令でお定めになるという只今のお答えでございましたが、これは余程御研究を願いまして、この基準によつてやりさえすればいいといつたような、一つの立派な基準のお作りを願いたい。それには古今御答弁のよくな關係有識者の諸間を御聴取になることは、早くお定め願いまして、成るべく本法が実施いたしまするときには、すでにそなういうものはこの基準に達せしめ、達せざるものはこの基準によつて改善が行われて、本法の適用を円滑に各施設が受けられるようこの基準の御作成をお願いしたいと、こう考えるのでござります。

今一つは職員の養成のことだと思います。ですが、各施設で職員養成ができるようになりますが、本法で示されてあります。又それらのことにつきましては補助が頂けることに相成っておりますが、全く社会事業の職員の養成は急務との感覚でござりますので、施設が幾らかございましても、適当な従業員がございませんならば、到底不可能でございます。従いまして私は中央にその職員の養成の機関の相当なものができなくてはならない、こう考えます。只今社会事業協会に委託になつております社会事業学校がただ一ヶ所ございます。先般私も見に参りましたが、内容はとにかくとして、まだ規模が小さうございますので、中央にしつかりした養成機関を強化なさいまするお方がありますかどうか、この際承わつて置きたいと思います。

でござります。職員の養成につきましては、これは最も力を注がなくちやらんのであります。中央におきましては、例えばこの教諭院の職員等につきましては、現に國立の武藏野学園おきまして現在三十名程度の養成をいたしております。その他には特に中央においてはないのであります。が、お話をありました社会事業学校におきましても、できるだけこの児童関係の問題につきまして講義を十分たしますとか、或いは実習その他にきましても、児童関係の施設といふのは非常に多いでありますから、お方にできるだけ力を入れて行きたいと考えております。本年においては、この中央におきましては只今申上げましたように、武藏野の教諭院において特にやつておるなりますと、或いは有給の児童委員、ういう方面的の指導を本年度においておこなっております。地方におきましては差当たりやはり相談所の職員でありますとか、或いは有給の児童委員、おやりになる職員の指導等につきましては來年度においてできるだけの講つきましては相当の費用を計上いたしておりますが、各施設の実

とを規定しておりますが、その点に就いては、若し明細にその内容をいかに規定してあるかということをお説明を乞ひます。非常に今後の研究に対しまして幸甚だと思ひますので、一應説明をお願いいたして置きます。
○政府委員(米澤常道君) これは第十三條におきまして、特に十五歳の年齢を持つて參りましたのは、労働基準法等における或いは年少労働者の特別の保護というようなものと並行的に考えて來たのであります。やはりこの三十三條といたしましては、今日の実際の社会の実情その他を考えまして、例えばかるわざ、曲馬をさせる行為等がありますとか、或いは酒席に侍する行為といふものにつきましては、一應十五歳で線を引く。今日の社会の実情その他からこれを十八歳まで延すと、うことにつきましては、現状から申しまして少しどうかといふ点がありますので、この特殊な三号、四号、五号のような行為につきましては、一旦満十五歳、十六歳といふところで線引きましたのであります。
○小川友三君 本委員会に大臣がお見えになりましたので、ちょっとお伺申上げます。児童福祉に関する実際につきまして、今回の関東大水害に当

第七部 厚生委員會會議錄第二十二號

昭和二十二年十月十日

まして、厚生省當局が取られましたところの手段は極めて迅速であり、特に専門家である医師、看護婦あるいは保健婦等を極めて早く水害地に廻され、又幾多の医薬品を廻されました。殆んど水害地に傳染病が出なかつたのであります。これは一に厚生大臣が立派な行政を取られたことによるものであります。我々水害地の議員としまして大感謝をいたす次第であります。かまうな方法を以て児童福祉の絶対基本原則に基づきまして、政府當局が極めて迅速に幾多の資材を以てこれに当るといふことに対しまして厚く御礼を申上げる次第であります。ただ例は非常に少ないのでありますするが、何分水害地の範囲が廣大であつたために、妊産婦及び児童に対しましての救護米の中から腐敗した米が沢山配給をせられまして、それがために下痢を起した者が數千人に達しております。又水害のために交通が不便であつたのが原因をいたしまして、比較的涼しくはなかつたのでありまするが、腐敗されたところの食用のパンが配給せられまして、幾多の下痢患者を児童の中から、或いは妊産婦の中から出したような次第であります。今後この児童福祉法案の根本趣旨に基づきまして、絶対に福祉のために厚生省御當局の、特に大臣の十二分なるところのお考えを願いたいと思いまして、御所感を拜聴したいのであります。

ての職責が迅速且つ果敢であつたといふことよりも厚生省の各部局課、それらの係員が特にこういう点に深き心を用いまして、迅速果敢にその措置を取つたことが今日の結果を見たのであります。この点に対しましては、私に對する只今の感謝のお言葉は全く当らないのでありまするが、併し厚生省に對しましてのこのお言葉につきましては、いずれ適當の機会に省員一同にあなた御意見のあるところを傳えまして、尙一層國民の公僕として精励するよう、私からよく申し聞けることにいたします。

そういうように病氣等が別に出なかつたのに拘わらず、配給したところの米だとか、若しくはパンだとかいうようなものが腐敗をしてややたがために、多數の不適患者が出たということは、実は私只今まで承知しなかつたのであります。が、今あなたのそういうお話をによりまして、実は驚いておるのでござります。そういう点につきましてはどういうことでそういう結果を招來したのかといつことは、早速取調べまして、善後措置を講ずることは勿論であります。が、將來一層注意いたしまして、かくのことき悪い結果のないことに向つて努力いたしたいと思ひます。

○姫井伊介君 議事進行についてひとつ申上げたいと思います。これにつきましては修正案もあるようになりますが、こういう修正事項などにつきまして、衆議院の方との何かお打合せがありましたかどうか。尚この法案につきましては、数回質疑應答が重ねられました。無論まだ御質疑もあるであろうと思いますが、こういうふうに一歩修正案が出ておりますし、又相当質

見、修正案等もあるであらうと思ひますが、それをお認めになるよう、議事の進歩が願いたいと思います。

○委員長(塚本重蔵君) 速記を止めます。

(速記中止)

○委員長(塚本重蔵君) 速記を始めます。

○國務大臣(一松定吉君) 只今の姫井委員の御質問に対しましては、適當の考慮を以て、適當の時期に適當な方法を講じたいと思います。

○草葉隆圓君 一、三の点について御質問申上げます。前回御質問申上げました際に、児童福祉委員会は現在では諮問機関になつておるが、成るべく普通の諮問機関ではなく、どちらかといふと執行機関的な性格を帶びるよう、これを一つ具体的に進めて行こうという厚生大臣の御答弁がありましたが、これは具体的にどういうふうに御進めになる御意思ですか、この條文だけありますと、ただ具申権を與えられておるというような形になつて参りますので、この点を伺つて置きたいと思います。

それから第十一條の「事務更員又は技術更員」と第十六條の「事務更員又は技術更員」というのは、同一の人を指して言うておるのか、又は全然別な意味であるかということを伺います。

それから以前にも御質問申上げましたが、まだこの点がどうもはつきりいたしませんが、本法案で申しております児童相談所の内容は、いわゆる保健指導、鑑別その他の児童の福祉をなすための相談機関であることは申上げるまでもない次第であります、その相

当な分野を保健指導という点に置いておる。然るに一方先般議決して將に公布にならうとしたとしております保健所法におきましては、保健指導を中心にして行こうといたすときには、一方には保健所があり、一方においては今度新らしく児童福祉法案による児童相談所の中の、或る大きな面を占めます保健指導というのが児童相談所の中で取扱われて来る。いかにも十分なものができるといったしましたら、尚更國家の二重の行政の弊を來すということになつて、むしろ保健所に、この児童相談所の保健指導といふものは全面的に持たせる方が妥当でないか、かように考えました。この前もちよつと御質問申上げましたが、どうもその点がはつきりいたしませんようでありますから、この機会にその点を伺つて置きます。

もう一つは、第二十一條の母子手帳について、妊娠婦の指導の場合におきましては、妊娠婦が、保健所又は医師助産婦若しくは保健婦につき、保健指導を受けたときは、その都度母子手帳に保健指導上必要な事項を記入することになつておりますが、乳児又は幼児の場合におきましては、保健所又は医師若しくは保健婦が指導をいたしたときだけ記入することになつておつて、助産婦が指導をいたしました場合には記入をしないことになつておりますが、むしろ新生児等は助産婦の方が保健婦よりも中心ではないか、然るに助産婦が相当大きい、少くとも出生後一週間或いは数週間の指導の間ににおいては、全然助産婦の指導は記入しな

すが、これは不十分ではないか、この点について伺いたいと存じます。
これから、これもこの前御質問申上げましたが、少しはつきりいたしませんので、重ねて伺つて置きたいと存じますのは、これはこの間の社会事業大会におきましても、相当論議せられておつたのですが、母子寮を児童福祉法案の原案にありましたのを、今回の法案からは削除されておりますが、これについてもつとほつきりと一御答弁を伺いたいと思います。
それから全体といたしまして、從来の法律は、一通り法律を作つて、その法律よりもむしろ勅令或いは細則、施行規則或いは府県の施行細則というようなもので縛り上げて、殆んどどの法律といふものは余り必要がなしに、後の方のもので法律以上の東締を國民に與えておつたという事例であります。併しこれは恐らく今度の新憲法によりましては、それが改訂されて参るべきものだと存じますが、先程他の委員から御質問にもありましたが、或いは命令或いは政令に委ねておる相当大きい部面が本法においても残つておるようであります。これは命令によつて、これは政令によつて決めるというようなるべく、相當大きい部面を本法でなしに命令又は政令に委ねられておりますが、若しそうでありまするならば、本法の審議に當つて同時に命令又は政令の内容を一通りお出しを願つておかないと、十分に審議ができるのではないか。いわゆる從來の弊に陥るのではなく、こういうふうに存じまするのを、他の点もありますが、先に山下議員からも御質問になりましたが、又

この問題に関しては、私、大臣として修正案が出ておりますし、又相当賛成

までの本論概要であることに申上ける

議員からも御質問になりましたが、又

ら、そういう意味においての命令、後に又政令というのも出ておりますけれども、この点を伺つて置きたい。

それから第五十五條に公課というの
があります。租税その他の公課を課す
ことができる。この公課の解釈に
ついて伺いたいと存じます。それは最
近の社会事業施設が租税その他の或い
は國稅、縣稅等は免稅をされておりま
するのに、最近いろいろな形において

児童の問題について權威ある機關にして行く。こういうふうに考えておるのであります。法律の條文といたしましては、只今御指摘のよう、諸問機関という形にはなつておりますが、実際の運営において、我々としては、できるだけ多くのものをこの委員会に諮問して行きたい。こういうふうに考えておるのであります。

次に、一條と十六條の事務貟又

○政府委員(米澤常道君) 福祉委員会
相当な公課に類するような 徵税と申しまするか、相当負担をしておるということを聞くのであります。それでここで述べられておりまする意味はどういうのか、最近そろくと地方の社会事業施設が悲鳴を揚げておりますものが除去するという意味であります。そういう点についてお伺いいたしたいと思ひます。

は、この法律の建設といひたしまして他の行政事務をやる委員会といふことにまでは、これは勿論できないと考えます。ただこの委員会を、普通のあり來りの從来のような委員会といふようなものには絶対にしたくないというが、我々の強く考えておるところでありますのであります。今までして、できるだけこの委員会に、中央におきましては政府としましてできるだけいろいろなものを諮問をして行きたい。或いは地方におきましても、できるだけこの委員会を活躍に開いて、委員会の御意見も聞いて、いろいろな今後の児童行政の施策等についても、できるだけいろいろと意見を見て行く。こうしたことによつて、委員会を、地方或いは中央における

児童の問題について權威ある機關にしで行く。こういうふうに考えておるのあります。法律の條文といたしましては、只今御指摘のよう、諮問機関という形にはなつておりますが、実際の運営において、我々としては、できるだけ多くのものをこの委員会に諮問して行きたい。こういうふうに考えておるのであります。

次に、十一條と十六條の事務更員又は技術更員を以て充てると規定しておられますのは、これはそれぐの児童委員又は児童相談所の所長又は所員の資格につきまして、一應事務更員又は技術更員を以て充てるというふうに書いたつもりでありますので、それぐの所長又は所員、或いは児童委員におきましても、技術系統の例えはお医者さんとか、そういう方面から出られる人、或いは事務経験の深い事務系統から出られる人、事務更員或いは技術更員を以て充てる。こういうふうにその用語例に従いまして規定いたしたのであります。

それから児童相談所の保健の指導の点についてであります、これは全く御説の通りであります、この児童相談所といたしましても、勿論児童の保健問題につきまして、相当相談に應するという場合もありますし、児童相談所といたしましても、児童の健康といふ問題を大きな問題として考えなければならんであります。併しこれは、この法律にありますいろいろくな保健指導といふような他の問題につきましては、これはもうやはり厚生行政の末端の機構といいたしまして、保健所を全面的に使つて行く予定であります。保健

所の内部に母性或いは乳幼児に専念する職員を相当数配置されてもおりますし、又今後配置されることと信ずるのあります。が、保健所のそういう職員によつて、この福祉法のいろいろな性、乳幼児関係の保健その他の行政を実施して行くつもりであります。児童相談所におきましては、できるだけ保健所と連絡を取りまして、実際の保健指導という問題につきましては、相談所が窓口と申しますか、保健所の方へ連絡をするというふうに考えておるのであります。やはり保健の問題についておきましては、できるだけ保健所を中心にしてやつて行きたいと、こういうふうに考えております。

二十一條の母子手帳に関する問題であります。が、これは助産婦は、一晦妊娠につきまして規定いたしたものであります。が、乳児、幼児につきましては、一應省略いたした次第であります。

次に、母子寮の問題であります。これはこの法案の審議当初等におきましては、勿論要綱等におきましても考慮された問題であるのであります。児童福祉法としてこれをどういうふうに立法するか、いろいろ研究いたしたのですが、御承知のように母子保護法が生活保護法の実施と共に廢止になりました現在、母子保護法に相当するものが大体生活保護法の保護施設として指定に相成つておるような実情であります。特に母子寮の実体等を見ますと、母の生活の保護という点が少くとも現れています。が、非常に強く現われておりますので、これは生活保護法の母子保護施設というふうにして指導して行つた方がよくなきかといふ考で、して

いろいろ研究いたしましたが、本法よりこれを取上げることを見合せた次第であります。それから命令、政令の問題であります。これも大分各條文に譲つておるのがあります。併しそれにつきましては殆んど極めてもう事務的なものに限定しておるようなつもりでやつておりますので、後の政令命令等において趣旨が更に廣くなると、いうふうなことは万あるまいと考えております。政令、命令につきましても目下いろいろと研究はいたしておりますが、この法律を御覽になりましても、できるだけ、例えはこの法律の條文の中ですらすでに政令に譲つてもいいのじやないかというふうな條文もあると思われる所以あります。できるだけ法律に載せたつもりでありますし、又命令に譲ることを規定いたしておりますけれども、それはほんの事務的なものだけを譲るつもりにいたしておりますのであります。

次に、五十五條の公課のお話であります。これは公共團体その他の公法人の法律に基づく負担金、こういふふうに解釈いたしておりますのであります。以上。

○草薙慶國君 第一の児童福祉委員会の詰問は勿論法文上は、これで結構と存じますが、これから実際の取扱いの中に先程申上げましたような、一般的の厚生大臣の御答弁のように、例えば児童福祉委員会に詰問をして、その詰問の結果を中心にしてでないとこの具体的な方法を立てられないとか、或いはそれに反対したような取扱をしないとかいうようなことにおいて、児童福祉委員会の権限を認めるという行き方になつて來ないと、從來の詰問問題

見たように墮ちはしないか、そういう点を伺いたいと存じていたのであります。

344

分の間は保健婦といふものは殆んど知しない。それを保健婦に書かして助産婦は知らないといふのはおかしい。ここに助産婦といふ一字を入れて置かないで工合が悪いのじやないか。こういうのであります。

公課は、最近いろいろな名目で社会事業施設が、最近聞きましたのは何でも電話で取られるとか、何とかんとかいうて、相当新税に類するようなものが加わつて来ておるところを、先般地方に参りました際にも聞かされたようなわけでありまして、私も手許にこれ／＼の税金、或いはこれ／＼の公課、税金ではありませんが、公課というようなものを手許に持つておりますから、はつきりとは申上げかねますするが、そういう傾向が相当あるといふので、社会事業、殊に私設社会事業でも相当悲鳴を上げておつた事情であります。どうぞ今後こういう点につきましては御調査願いまして、そういうものがないような方法が取られるように御指導願うと結構だと思ひます。

○國務大臣(一松定吉君) 草葉委員の御質問は、一々實際に即した御経験から出た最も有効な御指摘であると、私共は実は感謝いたしておりますのであります。が、成る程この兒童委員といふものは、第十一條に規定してありますように、兒童及び妊娠婦の保護、保健その他の福祉に關する事項について、相談にしなければならん者である。而して又兒童相談所がやはり同じような仕事をする。唯文句は「資質」とか「鑑別」とかいう文字を使ってあるけれども、

やはり自己は相談に應じ、顧客増進することを目的とするものである。保健所がやはりこういうようなことをやつておる。何だかごたくとしているというように考えられますするが、これの仕事を與えることのできるうにいたしたのでありますと、結局常に網を各方面に分けて、どこから水の漏れないようなふうに実はこれ規定したものでありますから、そし点につきましては疎漏よりもむろろくに緻密に流れたというお叱りならばござりますが、目的は児童福祉のためにという意味において、さような漏らぬような規定を置いておるのではありますから、その点を一つ御了解をお願いいたしたいのであります。

今一つ、二十一條の妊娠婦が、保健所又は医師、助産婦、保健婦についてありますから、その点を一つ御了解をお願いいたしたいのであります。

この二十一條の妊娠婦が、保健指導を受けたときに母子手帳に書くとか、乳児又は乳幼兒の保護者が、保健所又は医師若しくは保健婦について指導を受けたときにやはりその手帳に書く。なに故に助産婦を除いてあるのか、こういうようななことも、やはり私どもあなたと同じように、まだ生まれ立ったの、宮詰もりも済まないような乳児に對しましては、なぜ助産婦を除いて、たのだからして、産婆即ち助産婦はもうよからう、助産婦に代るべき医者の指導を受けねきやならんというような特別な理由は実はないのです。なにが理由か、まだもう生れ落ちたのだからして、産婆即ち助産婦はもうよからう、助産婦に代るべき医者の指導を受けねばよからう、又助産婦に代るべき保健婦の指導を受けねばよからうという意味において規定したのである。

りますと、どうも少し實際仕事をやる上に何か規模が小さくなりはしないか、というふうな懸念もありますので、都道府県に配置する形を探つておりますが、実際の活動は只今草薙委員の御指示の通り、相談所を中心に段々動いて行く、又そういうふうになつて行くものと考えております。

○中平常太郎君 大臣がお忙しいところを御臨席願つておりますから、その間に私は根本理念についてお伺いしたいのですが、この法案によりますと、どうも私は一つの民生委員といふものに對して深い尊敬と考慮が拂われていないよう思つております。これは書き方によるのであると思うのです。であります、例えば十一條の第四項に、児童委員は、事務委員又は技術委員を以て、これに充てる、こう一項を終つております。けれどもここには民生委員は入つております。第十二條に初めて、前條第四項に規定する場合を除くの外、民生委員会による民生委員は、児童委員に充てられたものとする、こうありますので、大体は児童委員といふものは、前條第四項、即ち事務委員と技術委員が児童委員と、こういうふうになつておるが、大体において児童委員はそれが本當だ、児童委員はそれであるということを前提だけられて、それから刺身のつまといふような恰好で、民生委員は児童に充てられたものとするというふうに、後から附加えられてあるというふうにこの條項は取れるのであります。私はこの觀念はやはり根本觀念において、民生委員といふものがそんなに軽く扱われておるのかどうか、その点であります。私は私の好みのような修正をするならば、

例えて見れば、児童委員は民生委員による民生委員及び事務吏員技術吏員を以てこれに充てる、こうやつて貰いたいのです。そういうようになるとになるのが全國に分布されておる十四万の民生委員が、児童福祉法案につきましては第一番に末端的に当事者として当つて行かなければならん大事な役目を持つておるに拘わらず、机上プランでやるところの事務吏員の方が児童委員にまづり上げられてしまつて、大事な手足となるべきところの十四万の民生委員の方がお客様のような恰好になつておるのは、私は極めてこれは官僚的だと言いたいのです。

その点に対してこの間も御説明がされました、私はその御説明には満足しないのです。これは結局私は修正をなさつて貰わねばならんことになると私は存ずるのであります、これに対して御答弁がありますれば御答弁を願いたい。

それからもう一つは第三十四條、これは第二項に、市町村その他の者は、と書いてありますが、「その他の者」というのは、今いろいろの種類のものを指しておられるということは分つておりますが、ただこの五文字の「その他の者」で殆どなく書きのことく筆り去つてしまわれるということは、日本全國にあるところの六千の社会施設を持つておるところの民間社会施設のものは、皆「その他の者」に入るのです。又この児童福祉法案の目的とするさまくの施設といふものは、皆「その他の者」が主に民間でやつておるのあります。それで國及び都道府縣においてなされるところのものは別でありますけれども、市町村といふものは

とかいう文字を使ってあるけれども、

ういう意味において規定したので、

指導して行くべきものと考えております。
。ただ相談所の職員と、うござんな

るのかどうか、その点であります。私は私の好むせうな修業をするよ

おいてなされるところのものは別であ

なかく福祉施設というものはようない。やつてもよくできない。やつて大部分は「その他の者」がやるのでもあります。ここも同じような意味におきまして「その他の者」というような、僅かな刺身のつまのごとくお書き方が余りに官僚的に過ぎると思つきにならずと第一條を別に起して、同じことであるけれども、第何條兒童福祉施設を設置せんとする者は行政廳の許可を得なければならぬ」というような一條を起して然るべきだと思う。そうすれば大体全國に盛んにやつておるところの私設社会事業が皆その方に入るのでありまして、「その他の者」という、たつた四文字五文字によつて片付けられるということは、いわゆる官僚主義の権化である。又その考え方方が官僚主義と私は言いたいのであります。「その他の者」というところに尊敬を拂うべきである。國策を以てやれるところは当然法律を以てやれるのでありますから、あとは篤志家の血と涙を以て、実にあらゆる苦難を以て、犠牲になつて、心身共に疲れ切つてまで、他の者」という五文字で葬り去つてしまつことは、誠にかわいそうです。私は一條を別に起して、兒童福祉施設を設置せんとする者は、行政廳の認可を得なければならぬ、ということと一緒に起して、明らかに民間社会施設を尊重すべきであると思ふのであります。私はそれは尊重すると書く必要はないが、その他の者の」とく、誠に刺身の

いわゆる私は蔑視と言いたいが、無視せられておるよう、この社会施設といふものを一言に譲り去つてしまつて、どうも私にはその考え方が至らない点があるだらうと思うのであります。私はこの点の修正意見であります、大臣が折角おいでありますから、この二つの問題に関しても、尋ねしたいと思うのであります。この問題に限らず、誠に厚生大臣としてよくやつて下さることは、我々感謝しておりますのであります、先日行われた全国社会事業大会におきまして、三千人の来会者が集まつた場合にも、大臣もお越しになり、私も參つておりますが、私は中央社会事業協会の理事、全国民主委員連盟の理事をやつておりますので、当日も様々な役を持つておつたのであります、大臣もお越しになりましたが、大変激励のお言葉を頂きましたので、嬉しかつたのであります、この大会に来ておりましたメンバーは大部分が民主委員であります。そういうことを考えてやつて下さいましたならば、「その他の者」という文字だけであつむり去つてしまわれることは、この法律を見る者が極めて不快な感じを持つて見るだらうと思いますから、この点をお直しになる御意思があるかどうか。私は修正意見を持つておりますけれども、どなたの御意見も譲りませんが、私の考え方としては修正しない意見を持つております。大臣の民主委員に対するお考えが、そんなに重く見ておられるかどうか、この見方福祉法案に対して民主委員をどんなふうに御審になつておられるか、おら

うことを十一條に記して置いて、これ
を「前條第四項に規定する場合を除くの
外」ということになつておつて、これ
はつまり刺身のつまであります。「民
生委員令による民生委員は、兒童委員
に充てられたものとする」、付け足り
てあります。その氣持は、民生委員は
極めて不快に感ずる文章であります。
この二つに対し大臣の御答弁をお願い
申上げます。

から、いわゆる仁愛の精神を以て社会に進するためには、仁愛の精神を以て社会の保護誘掖に從事する人でありますからして、余程人格高潔にして私利私慾を圖らない、一身を犠牲にして社会の福祉を増進するということをモットとしてやる人でありますから、これを非常に立派な人格者である。この人々は、難されておる人があることは、これらは承知しております。これらの人については勿論何らかの機会に替つて頂かなければなりませんが、民生委員そのものの性格、社会奉仕の精神というものは、今私が申上げた通りであります。そういうような方にやはりこの児童員として働いて頂かなければならんではないか。そこでいわゆる月給をやるところの事務員や技術吏は、朝から晩まで勤めておつて貰うべきしながら本当に実質のある、而も愛の精神を以てこの児童の福祉のために働いてくれるという人についてやはり民生委員にお願いしなければならないとのことで、これを十二條に書いたわけでありまして決して、前に書いたように書いたら、刺身のつまでありますから、この点は一つ御承を願いたいのであります。

それからこの三十四條の第一項及び都道府縣は、命令の定めるところにより、児童福祉施設を設置しなければならない。こう書いてあって、かにも國及び都道府縣を第一項に書いてある。だからしてこれは大いに争ひます。

しておるようであるが、「二項に持つて行つて「市町村その他の者は」、と「か、もう一條設けたらよいじやないか」ということも、丁度先刻の十一條、十二條に関して申上げたと同じようなことであります。が、ただこでもう一度條文を読み直して頂きますると、今までおつしやるよう、「児童福祉施設を設置せんとする者は」、「市町村及び」と、こう言いますが、「児童福祉施設を設置せんとする者は」、「この「者」は」という中には、市町村以外のものは皆含むということになる。そうすると國及び都道府縣がやはり市町村の下に含まれて児童福祉施設を設置せんとする者の中に入るわけでありますから、その考え方にはいけません。もう少し細かに書こうとするならば、「前項の児童福祉施設を設置せんとする者以外の者及び市町村は」と、こう書くことになりますが、それではいかにも文章が重複して読みにくくなりますが、町村その他の者は、「と書いた、そういう意味であります。が、それではいかにも書いたとか、慈善事業のために精進する篤志家を「その他の者は」と僅か六字を以て現わしたということは、よくないといふことの意味ではないのであります。ただここで御注意賜わりたいことは、いわゆる行政廳の認可を得なければならんものは……第一項の國及び都道府縣のものは行政廳の認可は要りません。ただ命令の定めるところによればいいが、市町村及び市町村以外

の、前項の國及び都道府縣以外のもの並びに市町村はその行政課題の認可を得て、この児童福祉施設を設置する、こういうことになるのでありますから、やはりこの法文の書き方は成るだけ簡単に書くという意味において「その他の方は」という六字に纏めたのでありますから、その辺は一つ是非御了解を願いたいのであります。

○委員長(塚本重蔵君) この機会に先程皆様の御賛同を得ております三島通陽議員の発言を許します。

○委員外議員(三島通陽君) 委員外議員でございますが、本日は皆様の貴重なお時間を特にお許し頂きましたことを委員長始め皆さんに感謝いたしました。私はこの法案が出ましたことを非常に喜んでおるのでありますけれども、この法案につきまして、丁度厚生大臣が見えになつておいでになりますので、私の質問の中の一一番最後に申上げようと思いました根本的な、いわば、少しくお願いが加わるのでありますけれども、結論的なことを先に申上げまして、後から細かいことを申上げたいと思うのであります。今から大部分のことがあります。私が丁度貴族院におりました時に、児童虐待防止法案が提出されたことがあります。その時に児童虐待防止などという名前を法律案に付けるようなそんな法律を出すことよりも、もつと積極的に子供の幸福というようなものを考えたらどうかという声が非常に多かつたのでありますけれども、当時とにかくこういうことも必要なんだから名前は少しおかしいけれども、やろうじゃないかといふような話になつたのであります。

その後いろいろ子供の幸福に対する法

律というものが陸続として出たのですが、今回の児童福祉法案は最も画期的な日本國の將來を担うべき件で、いうものの幸福、そなからその立派な發育を助長するという積極的な法律になつて現われましたことは、私は深く厚生大臣始め當局の方に感謝するのであります。併しこの法律案をまだ私はさざと拜見したのでありますけれども、この法案は私は積極的であるとは思つておりますけれども、併しまだ實際方面にこれを施行せられて、果して児童福祉法という大きな看板を掲げて行くだけのものであるかどうか、といふことを少し心配するのであります。今我が國是非常に大きな嵐が吹いております。経済的な嵐、思想的な嵐、いろいろな嵐が吹いておると思うのであります。この中に今子供というものをさらさして置いて、さうして文化的な日本を新らしく建設するということを考へるときには非常に心配をするのであります。ですからどうぞこの法案を本当に完全に実行して頂きたいと思うのでありますけれども、その点につきまして大臣の御抱負を承りたいと思うのであります。それにつきまして、これにも児童の厚生施設等いろいろござりますけれども、こういうものは予算を伴うことではありますし、文部省の社会教育などとも関聯することでありまして、さて実際に金を出そうとするとなかくこれがむずかしくて、大きな施設というようなものは急にできない。併し嵐が余り強過ぎるといふ今日であります。こうしてこれは法律案と甚だ遠くなつて申說ありませんけれども、私のほんの一つの意見を、これはこう、いう際に申上げてどうかと思

いますけれども申上げまして、大臣のお考えを伺いたいと思うのであります。丁度私は文化委員会をいたしておりまして、この前の文化委員会で國の祭日といふことがいろいろ問題になつておられます。昔の日本の祭日をそのまま新しい日本の祭日として行くか、新舊の精神で変えたらどうかというような意見が、今討わされておるのであります。その時に國の年中行事と、ものも併せて問題になつておられます。その時に私は、何か日本に子供のための子供日というものを欲しいということを強く主張しておる一人であります。御承知のようにアメリカでは父の日、母の日とかいうのがございまして、マザーズ・デーというのは皆がお母さんのためにいろ／＼なことをやるという日であります。丁度ああいうものが日本にも欲しい、むしろ日本の供のために欲しい、日本の昔の五月の節句とか三月の節句とかいうものは、子供のために作られたお祭だと思うのでありますけれども、もつと現在の日本に合った子供日というものを作つて、その日だけは皆子供のことを考えてやつて、例えば商賣でも、芝居でも、或いは電車でも、汽車でも、何かそういうものから上つて来る費用の何割かを子供のために捧げ、丁度児童福祉法案に書いてありますようなところの施設を本当に立派にやつて頂きたい。例えば児童遊園にしても、児童館にしても、或いは児童の図書館、これは社会教育の方面で文部省の方に行きますけれども、そういうものを本当にうんと金を子供のために各方面から集めてやつて頂くならば、そうしたならば児

童福祉法というものが本当に生きるのではなくどうかということを不図考しまして、そういうことに対しても大内閣のお考えというもの伺いたいと思つてるのでございます。勿論この法案は、一つではないと思いますし、予算も違いますから、大臣がここでやろうとお思いになつてもできないことであります。厚生委員の方々の力、いろいろな方面的社会事業家の手といふものを借りなければなりませんけれども、併しこの法律が出た機会に皆様がやるうというお気持になつて頂ければ、それは子供のためにやれるのじやなかろう、ということを考えるのでございまして。されば或いは討論の時に申上げるのがいいかと思ひますけれども、丁度大臣がおいでになりますので、最後に申上げようと思ひました質問を先に申上げまして、大臣のお心持を伺いたいと思うのであります。

よればいいが、市町村及び市町村以外

その後いろく子供の幸福に対する法

それはこう、ハラダに申上げておうが、二

と金を子供のために各方面から集めて

も、運用の如何によりましては十分に

往にしてありますからして、私はこの
の法案が国会を通過いたしまして、いよいよ
実施される瞬には、今あなたのところお
示しになりましたように、本当に児童
が心身共に健やかに生れて、そうして
育成されるよう努めるのみならず、
これらの人々の生活はどこまでも保障
し、そうして国民に愛護されるといふ
ような事実を見なければなりません。
又この法案がいよいよ実施されまする
時には、國は勿論、地方公共團體もす
べて児童の保護者として児童を心身共
に健やかに育成するよう責任を以て
これを運営して頂かなければならな
い。こういうような考え方でありまして
全くあなたの仰せになると同じような
考え方を以て一つこの法案を十分に活用
して見たい。それにつきましては、た
だ児童委員だとか或いは福祉委員だと
か、いう人々にのみ委せられません。
やはり國民全部の人がそういう考え方を
持つてこの法律を本当に遺憾なく發動
して、その目的を達せるようになります。
こういうような考え方を持つております
。これに對しましてはお示しのよう
に、いわゆる予算というものが十分に
伴いますからして、いすれこれを運用
するに当りましては、でき得べき限り
この目的を達成するに必要欠くべから
ざる予算は、これはどうしても皆さん
に御審議を仰ぎまして、それによつて
これを活用して、成る程児童は健かに
生れるようになつた、非常に立派に育
になつたといふふうに、これを運営し
つよくなつた。これによつて我が國
民は全く根本から生れ変わつたよう立
派な素質を持つ國民に育成されること
きましては特に三島委員のこと御熟

心の方はこの児童福祉法の第一條第二條に規定してありますところに従いまして、第一線に立つて指導的お立場から各委員と共に、これが目的を達成いたしまするよう一層の御奮闘をお願いして止みません。

○委員外議員(三島通陽君) 大臣から御熱意のある御答弁を頂きました、第一回の國会において先ず子供のことをお考え願いまして、児童福祉法案を御提出になりました大臣としてのその御熱意に対して我々は誠に感謝するものであります。どうも前申上げましたように道はそれ一つでないと思います。予算と共に何かそういうことを考えて頂きたいということを重ねてその御熱意に甘えて子供達のためにお願いする次第であります。

次に、又少し総論のことになりますが、各所に子供の年齢を区切つております。例えば、幼兒、乳兒、少年とか、十八歳以下の少年とか、この年齢の区切り方であります。これは第一回の委員会で宮城委員が御質問遊ばされたのを通記録で今日見いたしましたので、大いに私も敬意を表したのであります。どうもその御答弁は、これは何の法律によるということであるとか、或いは漠然と學校の面の区切りということで、あるのであります。私は日本の子供の発育の階段の分け方というようなものに、もつと心理的に、又子供の発育というものを考え方合せて肉体的にももつと研究して、これはいろいろ法律を作る時に考えなければならぬ問題じやないかということを、今痛切に考えさせられてゐるのでありますと、その詳しい説明を申上げておりますと、長くなりますが申上げませ

だけは少し納得行かない点があるのであります。詳しく述べて御説明を承わらなければ、どうもこの年齢の区切りであります。詳しくは御説明を承わらなければ、でも宜しうございますが、何か当局におかれまして、子供のサイコロジイとか子供の発育の段階といふもの、を、学説とか或いは一般的の我が國の特に子供の発育というものを御研究に相成りまして、さうしてこの年齢といふものを條文にお定めになつたのでありますかということだけを伺いたいと存ります。

間でございますが、十八歳で線を引きましたことにつきましては、これは本案を、いろ／＼社会事業中央委員会その他において御審議を願いました時にありますし、ともかく労働基準法等におきましても、やはり我が國の実情から申しまして十八歳の線で、一應肉体的、精神的な方面から見ましても、十八歳以下の者を保護しよう、労働方面等においても是非保護したい、そういう意味で十八歳という一つの線があるわけであります。従前はその上に二十一歳、或いはいろ／＼の線の引き方があります、が、少くとも現在におきましては、最も先ず保護をする限界をどの線に引くかということになりますと、やはりこれは國民のいろ／＼な生理的な現状、その他考察しまして、十八歳という線が保護を要するか否かの一應の分岐点とする方が妥当ではないかということで十八歳に線を引いておるのであります。而してこの十八歳の児童の中に、更に四條におきまして、乳兒、或いは幼兒、少年という名稱を使い分けいたしましたのは、これは條文中にいろいろ乳兒、幼兒というふうな字句が出て参りますために、児童の言葉一本で瞭解しない場合が沢山出で参りますために、更に小分けをいたしたのであります、が、この乳兒、幼兒といふことにつきましては、これは我々といつしましては、先ず使い慣れた言葉と解釈いたしておりますのであります。満一年に充たない乳児を乳兒、学齢前の幼兒を乳兒、幼兒につきましては我々といつしましては、大体使い慣れた言葉と思つております。ただこのことにつきましては、先程委員長から

もお詫びもありましたように、或いは女を含むかというような疑問がありましたが、又少年におきましては、現在の少年法等においても意味があるのあります。この少年という文字につきましては、實際今までの用語例から申しまして、非常に違うのであります。ちょっとと慣れない……これは大体、学童に相当する年齢であるのです。されども、今までの用語例と多少違つておるのであります。併し少年につきましても勿論女性を含むものと解釈いたしておりますが、ここだけを兒童とすることも、この法の全体からして非常に困難であるのであります。少年という字を使つたのであります。ただ、然らば兒童福祉法という名前がどうかという御意見も出て来るのですが、これは以前にも申上げましたように、この本法の対象とするものが、いわゆる我々の考え方であります兒童という概念に相應する部分のが一番多いのであるということと、その他に適當な言葉が見つからない。こういう両方の面からこういう題名を使つておるような次第であります。

わんとしたところはそこではなかつたのであります。今いところであつたのであります、今日はそういうことを余りくどく申上げますと恐縮でござりますから、その線に置かれるということは、私はくらうにして置きます。ただ少年期が小学校就学の初めからいうと、丁度満六歳ですが、満六歳から満十八歳が一つの線に置かれるということは、私は少年ということは私も宮城さんと同じ考でありますけれども、併しこれは英語でボーリーというのに随分大きい年齢まで入ると思うのであります。山本文化委員長のお述べになりましたことについての政府委員の御答弁は、どうもまだ納得できないのであります。が、これは山本委員長とも御相談いたしまして、改めて他日伺うことをお許しを得たいと思うのであります。また年齢のことも伺いたいのであります。が、よそ様の委員会に出て私一人でしゃべることも恐縮なので、又他日にお願いをいたすことになりました。もう一つは少し施設のことを伺いたいのですが、申上げて見たいのですが、この前貴族院最後の委員会の予算委員会で官政府に伺つた質問の時に、少し調べようと思いまして、丁度浮浪児が非常に多いので、浮浪児を調べて廻つた時に、どこの浮浪児が一番多かつたかといふと、停車場の浮浪児がどこも一番多いのであります。停車場を調べて廻つた時に、つく無錢旅行をするという浮浪児が非常に多い。それが段々常習的になつて行くという点が非常に考えさせられ

た。何故停車場に浮浪兒が一番多い、という問題であります。今日は何も用意して参りませんが、そういうふうと貴族院の最後の予算委員会の速記録調べて見たのであります。そこまで見るに時間がなくなつたので……とにかく停車場がすば抜けでいいのであります。これは子供を扱ううえに考えなければならん問題で、これがそこが一番緊要する所で、そこが偶々にそうなつたと言えるかも知れますが、もつと大きな原因があるので、それが、子供の心理。サイコロジイというものを考えると、ああいう停車場のような汽車とか、電車、自動車といふ動くものに魅力がある、殊に停車場の空氣を考えてみると、今度は逆に児童の施設をやる時にも、そういう子供の心理をいかが、魅力とかいうことを十分に考えてみると、結局子供を生まれ変わらして行く、健全に育てて行くには人間の魅力というか、施設の魅力というか、これが法律案の上に出ていないのは、御方もでありますけれども、法律としてこの法律をお書きになりました時に、政府委員のお考えには何かそういつたかのについての御研究がございましたかどうでありますよかということを、お尋ねいたいと思います。

のであります。實際児童の心理といふ問題につきましては、非常に我々も信心を持つておるのでありますし、児童問題を扱う上におきまして、この問題を十分に掘り下げて、医学の方面と並んで是非こういう方面的専門の方々に問題を解決して頂きたいと、いろいろと考へております。児童相談所の職員等におきましても、できるだけ心理の方面の非常に経験のある方々あるいは児童委員等におきましてもう少しういう方面の非常な専門家、御経験のある方、こういう方々に是非お働きを願いたいということを考へておるのですがあります。七十このいろくんな施設やその他設置乃至はその運営について、児童心理を十分に取上げて行くこと、御意見につきましては全然御同感であります。法律の上では別に差げてはおりませんけれども、實際方面での働きその他のにおいて十分御意見のところをやつて行きたいと思つております。

ますが、私は日本の全人口の三分の一が何分の一かを含んでおります児童問題の中の異例に属する不良児だから、虚偽児だけにこれを使うのでなくして、正常児がすくすくと大きくなるようにならしむる意願といたしておる者でござりますが、こなにつきましても、何とかもう少し第十九條あたりに、子供の出生といふことについてはつきりした区劃をつけたときたい。勿論戸籍法によつて届出は出されると思ひますが、生まれたらすぐ何時間以内に届けをする。名も付ければ結構でございますが、その届出に従つて仕事を始めるというような、そこにはつきりとした区劃でもつけて頂きますと、異例の子供でなしに、正常の子供が本当に正しく健康に育つて行く、又二千何百万か、即ち二千万以上上の子供の上にも眼が注がれるのではないかと存じます。それからもう一つこれは失禮でございますが、先程第二十一条のことについて御質問がありましたが、助産婦が赤ん坊に接しないといふことをおつしやつておられましたから、助産婦は満一年までは赤ん坊に接しられる筈だと解釈しております。これは法律の第五條に「この法律で、妊娠とは、妊娠中又は出産後一年以内の女子をいう。」と書いてござりますが、出産後一年以内の女子を産婦と頂きますと、この産婦には子供は附きものではないかと存するのであります。この点をはつきりして頂きたいと思ひます。

二十九、うなことは出生、死亡とかいうようなことは、戸籍簿等においてこれらを扱つておりますので、特に児童福祉法にはこの必要はないと実は考えたのであります。併しそういうような妊娠とか、出産とか、育児とかいうことについての指導を受けるとか、あるいはそれに対する干涉するとかいう意味において明確に規定してあるつもりでありますから、それを御了承願いたいのであります。それから二十一條の医師若しくは保健婦について指導を受けた時は母子手帳に書け、然るに助産婦のことがどうも書いてないのは、といふ先刻の中平委員の御質問であります。併しながらその立案の時に、もう生まれただから後は保健所若しくは医師又は保健婦に指導を受けるといふことのみを考えて、今あなたの言われるような、五條の出産後一年間はやはり妊娠といふことであるならば、妊娠婦が子供を生んだ後において、一年間は妊娠である。従つてその生まれた子供についてやはり一年間は助産婦がこれを保護指導することがいいじたいのであります。然らば助産婦の指導保護は受けないか、又受けた時こよ母子手帳には書かないか、書くこ

九月十八日受理

生活協同組合法案に関する陳情

東京都千代田区丸ノ内三丁目一四

番地 東京商工會議所会頭 高橋

龍太郎

近く生活協同組合法案が國会に提出さ

ると傳えられるが、組合の性格を逸脱

したり又組合に過当な保護を與えない

よう一、組合の非営利的性格を明確

にし、事業範囲を主として直接消費部

面の合理化、改善に関する事項に止め

二、組合に各種の免税特典を賦与して

中小商業者に不当な圧迫を加えない

こと、三、組合の本旨に反するに貿易

の利用を禁止することに力められたい

との陳情。

(陳第三百九十四号) 昭和二十一年

九月十九日受付

結核医療施設を市管に復元することに

中小商業者に不当な圧迫を加えない

こと、三、組合の本旨に反するに貿易

の利用を禁止することに力められたい

との陳情。

(陳第三百九十五号) 昭和二十一年

九月十九日受付

結核医療施設を市管に復元することに

中小商業者に不当な圧迫を加えない

こと、三、組合の本旨に反するに貿易

の利用を禁止することに力められたい

との陳情。

大阪市会議長 田村敬太郎

この陳情の趣旨は、陳三百二十一号

に関する陳情

川崎市役所川崎市商工協同組合連

盟会長 小宮 健造

今次生活協同組合法案が國会に上程さ

れるに当り、從來の生活協同組合の在

り方は職場単位の福利施設として發展

したる購買組合の域を脱しておらず、

非民主的であり、一面独裁的な經營方

法と相まって独占的な傾向さえ濃厚な

團体である。從つて同法案の如きは國

民全體のためのものでなく、大衆を土

合として自己の生活を擁護しようとする一部の策士と無税により商行為をし

やうとする如き形見的產物でしかな

い。かつて商業が失業への吸収に累し

た偉大な役割を考えるとき、失業問題

に対しても不當なる商業界の圧迫は國

民的危機の助長増大を招來するから、

当局は善処せられたいとの陳情。

十月七日予備審査のため、本委員

会に左の事件を付託された。

一、優生保護法案(予案第五号)

優生保護法案

優生保護法

第一章 総則

第一條 この法律は、母体の生命健康

を保護し、且つ、不良な子孫の出生

を防ぎ、以て文化國家建設に寄與す

ることを目的とする。

第二條 この法律で断種手術とは、永

久に生殖不能にする手術を意味す

し、男性では精管、女子では卵管の

切断又は結紮などを指す。

第三章 任意断種

放射線照射とは、永久に生殖不能

にするレントゲン線、ラヂウム線な

ど放射線の照射を意味し、去勢照射

射を指す。

第四章 強制断種

放射線照射とは、永久に生殖不能

にするレントゲン線、ラヂウム線な

ど放射線の照射を意味し、去勢照射

射を指す。

第五條 裁判所は常習性犯罪者に対し

て、その者の犯罪的性格が子に傳わ

ることを防ぎ、且つ、不良な環境の

影響によつて子の不良化を防ぐこと

が公益上必要であると認めるとき

は、優生委員会に対して、その者の

生殖を不能にすることが適当である

かどうかの審査を求めることができ

る。

第六條 精神病院の院長並びに痴呆容

所の所長は、その收容者に対して子

孫への遺傳を防ぐために、その者の

生殖を不能とする必要を認めたとき

は、優生委員会に対して、その者の

生殖を不能にすることが適当である

かどうかの審査を求めることができ

も、近親者にその素質をもつてい

る者が多くて、子孫にそれが遺傳

するおそれあるとき。

四、本人又は配偶者が、遺傳性は明

かでなくとも、悪質な病的性格、

酒精中毒、根治し難い黴毒をもつ

ていて、生れ出る子に対して悪い

影響を及ぼすおそれあるとき。

五、病弱者、多産者又は貧困者であ

つて、生れ出る子が病弱化し、あ

るいは不良な環境のために劣悪化

するおそれあるとき。

第六條 優生委員会は、裁判所、精神

病院又は痴呆容所長の要求があ

れば第五條、第六條に規定した事項に

つき審査を行い、その適否の決定を

しなければならない。

第九條 優生委員会が前條に基いて、

その者の生殖を不能にすることを適

当と認めたときは、その者に対して

断種手術又は放射線照射を強制し、

医師に依頼してこれを行わしめるこ

とができる。

第十條 医師は、優生委員会の依頼が

あれば本人並びに配偶者の同意がな

人の同意並びに配偶者あるときは配

偶者の同意を得なければならぬ。

本人が未成年者又は心神喪失者なる

ときは、親権者又は後見人の同意を

以て本人の同意に代えることができ

る。

第十一條 前條による費用は、政府が

放電線照射を行うことができる。

第十二條 医師は、第三條、第十條に

基づいて断種手術又は放射線照射を行

つた場合は、その理由を記し、一週

間以内に保健所に届け出でなければ

ならない。

第十三條 医師は、理由なくして断種

手術又は放射線照射を行つてはならな

い。但し、放射線照射は医師の命令

によつて、その監督の下に技術者が

これを行うことができる。

第十四條 医師でないものは、断種手

手術又は放射線照射を行つてはならな

い。但し、放射線照射は医師の命令

によつて、その監督の下に技術者が

これを行うことができる。

政令でこれを定める。

第八條 優生委員会は、裁判所、精神

病院又は痴呆容所長の要求があ

れば第五條、第六條に規定した事項に

つき審査を行い、その適否の決定を

しなければならない。

第九條 優生委員会が前條に基いて、

その者の生殖を不能にすることを適

当と認めたときは、その者に対して

断種手術又は放射線照射を強制し、

医師に依頼してこれを行わしめるこ

とができる。

第十條 医師は、優生委員会の依頼が

あれば本人並びに配偶者の同意がな

人の同意並びに配偶者あるときは配

偶者の同意を得なければならぬ。

本人が未成年者又は心神喪失者なる

ときは、親権者又は後見人の同意を

以て本人の同意に代えることができ

る。

第十一條 行政院は、前條の物品の所

有者若しくは所持者に対して、その

物品を没収させ又は行政院が直接に

これを没収し、その他必要な処分を

することができる。

第十二條 医師は、左に掲げる理由の

あるときは専門的技術の下に妊娠中

絶を行つうことができる

一、妊娠又は胎兒の父たる者につ

き、第三條並びに第十條による断

種手術又は放射線照射を行つうこと

ができる理由があつて、母体の生

命又は健廻に危険を及ぼし、ある

いは子孫に悪い影響を與えて劣悪

化するおそれあるとき。

二、妊娠がその他の不當な原因に

基いて自己の自由な意志に反して

受胎した場合であつて、生れ出る

子が必然的に不幸な環境に置かれ、そのために劣悪化するおそれ

あると考えられるとき。

第十一條 第四條における任意断種

に関する同意の規定、第五條乃至第

一部の第士と無税により商行為をし
性質を現在はもつていなくて

第七條 優生委員会に関する規定は、

第十六條 医師は、一時に生殖を避
に関する同意の規定、第五條乃至第

十一條における強制断種に関する規
定、第十二條における届出の規
定は、前條の妊娠中絶の場合にも
これを適用する。

第七章 罰則

第十三條 第十三條の規定に違反
し、医師が断種手術又は放射線照射
を行つたときは二年以下の懲役又は
二万円以下の罰金に処する。

第十四條 第十四條の規定に違反
し、医師でないものが、断種手術又
は放射線照射を行つたときは一年以
下の懲役又は一万円以下の罰金に処
する。

第二十四條 第十二條、第十九條の規
定に違反し、届出をせず又は虚偽の
届出をした者は千円以下の罰金に処
する。

第二十五條 第十八條の規定に違反し
たときは五千円以下の料料又は罰
金又は三ヶ月以下の懲役に処する。

附 則

第二十六條 この法律の施行期日は、
国会通過後一箇月とする。

第二十七條 この法律の施行と同時に
國民優生法並びに有害避妊用器具取
締規則は廃止する。

昭和二十三年一月七日印刷

昭和二十三年一月八日發行

參議院事務局

印刷者 印刷局

(第七部)

(圖表11)